

# **INFORMES**

**Informe aprobado por la Junta General de la Academia  
Nacional de la Historia en su Sesión del 22 de enero de 1998,  
sobre la fecha de arribo del tercer viaje de Colón a Tierra Firme  
en las Costas del Oriente de Venezuela**

El Congreso de la República por intermedio de la Comisión Especial creada con motivo de la celebración de los «500 años del Descubrimiento de Venezuela», se ha dirigido a la Academia Nacional de la Historia para que se le informe «...con la mayor precisión posible, sobre la fecha de arribo del tercer viaje de Cristóbal Colón a Tierra Firme en las costas del Oriente de Venezuela...».

Esta Corporación ha estudiado detenidamente el asunto y ha determinado, en los siguientes términos, la respuesta a esta solicitud.

La edición crítica reciente en castellano de los documentos relativos a la vida y viajes de Colón, que hemos utilizado, se debe a Consuelo Varela y Juan Gil, y consta de dos volúmenes: *Cartas de particulares a Colón y Relaciones Coetáneas* (Madrid, Alianza Editorial, 1984) y *Cristóbal Colón; textos y documentos completos y Nuevas Cartas* (Madrid, Alianza Editorial, 1992). Hemos consultado además la *Historia del Almirante de Las Indias Don Cristóbal Colón*, escrita por su hijo Fernando Colón (Buenos Aires, Editorial Bajel, 1944); la *Colección De Los Viajes y Descubrimientos que hicieron por Mar los Españoles*, coordinada e ilustrada por Martín Fernández, de Navarrete. (Tomo 1 Buenos Aires, Editorial Guaranía, 1945); la *Historia del Nuevo Mundo* de Juan Bautista Muñoz (México, Aguilar 1975); y la obra *Cristóbal Colón y el Descubrimiento de América* de Alejandro de Humboldt (Tomo I. Madrid, Librería de la viuda de Hemando, 1892). Como orientación cartográfica tuvimos a la vista los mapas con la reconstrucción de la ruta colombina del tercer viaje que aparecen en la obra *El Almirante de la Mar Océano* de Samuel Eliot Morison (Buenos Aires, Librería Hachette, 1945, p. 650-651 y 660-661), quien participó en la Expedición Colombina de la Universidad de Harvard (1939-1940), y la revisión de las fuentes señaladas nos ha llevado a determinar que, para obtener la información precisa requerida sobre el particular son los documentos fundamentales: la *Relación del tercer viaje* del propio Colón, (Varela y Gil, 1992, p. 366-384) y la narración que del mismo viaje hizo en su *Historia de Las Indias* (Ibid. pp. 384-406), Bartolomé de Las Casas, quien tuvo acceso a los manuscritos colombinos. Del estudio detenido de dichos textos fundamentales, podemos afirmar:

1) Que el miércoles 1º de agosto de 1498, navegando Colón a lo largo de la costa de Trinidad, que va del Cabo de la Galera (extremo Sur-Este de dicha isla), hasta la

Punta del Arenal (extremo Sur-Oeste de la misma isla), habiéndose detenido a proveerse de agua en el sitio que según Las Casas, llamó «Punta de La Playa» (punta inmediatamente anterior a la actual población de San Francique, según nos parece), divisó hacia el Sur, parte de la Tierra Firme que hoy es territorio de Venezuela y creyéndola Isla, le puso el nombre de «Isla Sancta» (parece tratarse de la actual Punta Bombeador).

2) Que el jueves 2 de agosto llegó hasta la nombrada Punta del Arenal y mandó gente a tierra para que «...se holgasen y recreasen, por que venían cansados y fatigados». Estando en dicha Punta del Arenal divisó hacia el Norte un cabo o punta de la misma tierra firme (parte Este de la Península de Paria) y creyéndola otra isla, le puso el nombre de «Isla de Gracia».

3) Que el sábado 4 de agosto resolvió dirigirse a la llamada «Isla de Gracia» y llegado al extremo Este de ella, lo llamó «Cabo de Lapa» y al que estaba enfrente, en la isla de Trinidad, llamó «Cabo Boto» y a dos isletas que allí vio las llamó, a una «El Caracol» y a la otra «El Delfín».

4) Que el domingo 5 de agosto navegó hacia el poniente «Cinco leguas de la punta del Cabo de Lapa, que es el cabo oriental de la Isla de Gracia», ancló y «envió a tierra las barcas». El sitio de este primer desembarco en tierra firme debió haber sido la ensenada de Yacua, al oeste de donde se encuentra actualmente Puerto Macuro o en sus cercanías.

5) Que desde el 1º de agosto, en que entró Colón al Golfo de Paria por la boca de «La Serpiente», hasta el 13 del mismo mes, en que salió de dicho golfo por una de las bocas de «El Dragón», se estuvo navegando, anclando y desembarcando varias veces pero que el primer desembarco en tierra de sus hombres fue en la zona de Macuro.

De lo expuesto puede concluirse, con la precisión que dan las fuentes fundamentales citadas, que *la fecha de arribo del tercer viaje de Colón a tierra firme en las Costas de Oriente del actual territorio de Venezuela (que había divisado por vez primera el 1º de agosto) fue el domingo 5 de agosto de 1498.*